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Ботсвана — одна из самых быстро растущих экономик стран Субсахарской Африки. За 59 лет 

независимости она совершила впечатляющий экономический рывок: из беднейшей страны 

мира превратилась в одну из наиболее развитых на континенте. Сегодня Ботсвана 

отличается минимальным бюджетным дефицитом, обладает кредитным рейтингом BBB+, а 



её государственный долг составляет менее 20% ВВП. О том, какие возможности страна 

предлагает иностранным инвесторам, мы поговорили Оливером Чиричем, швейцарским 

адвокатом, который много работает в Ботсване, и дружит с президентом страны — Думой 

Боко.

— С чего началось Ваше знакомство с Ботсваной?

— В 2019 г. я участвовал в предвыборной президентской кампании тогдашнего лидера оп

позиции в Ботсване — г-на Думы Боко, выступая его советником по вопросам иностранных 

инвестиций. Я провел тогда в стране полгода.

По итогам выборов г-н Боко занял второе место, набрав 35% голосов избирателей. 

В 2024 г. я снова поддержал его президентскую кампанию, на этот раз завершившуюся 

уверенной победой. Теперь Дума Боко — действующий президент Ботсваны. Он юрист 

по образованию, выпускник Гарварда. За годы совместной работы мы стали не просто колле

гами, но и друзьями. Для меня большая честь сотрудничать с ним. Я присутствовал на инаугу

рации президента в ноябре 2024 г., а в течение этого года мы уже провели несколько 

рабочих встреч, обсуждая стратегии экономического развития и инвестиционные проекты, 

направленные на диверсификацию экономики Ботсваны

— Что делает Ботсвану привлекательной для иностранных инвесторов по сравне

нию с другими странами региона?

— Если кратко, то в сравнении с другими странами региона Ботсвана предлагает значитель

но меньший уровень риска при сопоставимом потенциале доходности.

Во-первых, с момента обретения независимости в 1966 г. Ботсвана сохраняет устойчивую 

демократическую систему. Страна входит в тройку наименее коррумпированных государств 

Субсахарской Африки, обладает независимой судебной системой, сочетающей принципы об

щего и континентального права.



Во-вторых, экономика Ботсваны — одна из самых быстро растущих в регионе. Страна 

добилась поразительного прогресса за очень короткий период времени. Экономические по

казатели Ботсваны говорят сами за себя: кредитный рейтинг BBB+ (лучший в Субсахарской 

Африке), государственный долг менее 20% ВВП, минимальный бюджетный дефицит. 

Контраст с 1966 г. разителен: тогда в стране было всего 12 км дорог, около 100 человек с 

законченным средним образованием и около 20 человек с высшим образованием.

В-третьих, отсутствие валютного контроля — что редкость для региона — позволяет 

иностранным компаниям беспрепятственно выводить прибыль. Прибыль можно свободно 

репатриировать за границу при соблюдении требований налогового законодательства и от

четности о крупных транзакциях. Наконец, Ботсвана — страна, дружественная к инвесторам, 

не было ни единого случая экспроприации иностранных активов или бизнеса за всю ее 

историю. Для инвесторов это означает главное — предсказуемость, которая так ценится 

в Африке.

Кроме того, Ботсвана удачно расположена между Южной Африкой, Намибией, Замбией 

и Зимбабве и служит воротами в страны SADC (Сообщество развития Юга Африки), где прожи

вает 340 млн человек.

Немаловажно, что официальным языком Ботсваны является английский. Как человек, 

который там жил, я бы также отметил высокий по региональным меркам уровень 

безопасности.

— Какие отрасли экономики Ботсваны сейчас наиболее перспективны для инвес

тиций?

— Исторически Ботсвана зависела от добычи алмазов, но при президенте Боко взят четкий 

курс на диверсификацию экономики. Сейчас, на мой взгляд, лучшее время для иностранных 

инвесторов — страна предлагает уникальные возможности в нескольких ключевых секторах. 

Среди наиболее перспективных направлений — прежде всего, возобновляемая энерге

тика. Ботсвана обладает огромным потенциалом в области ветряной и солнечной энергии 



благодаря своему климату. Представьте: 300 солнечных дней в году! Уже сейчас работают 

солнечные станции мощностью 100 МВт, построенные при поддержке Всемирного банка.

Достижение цели по 50%- ной доле возобновляемых источников к 2030 г. создает спрос 

на иностранные технологии и экспертизу в области солнечной энергии, аккумуляторных 

систем и модернизации сетей. Это идеальная ниша для инвесторов, готовых работать с дол

госрочными проектами. Помимо алмазов, которые остаются важной частью экономики, есть 

огромные перспективы в разработке месторождений. Ботсвана располагает практически 

нетронутыми запасами ценных минералов, включая редкоземельные металлы, 

пользующиеся высоким спросом: медь, литий, уран, золото, уголь, никель. И это лишь 

некоторые из них.

Следующее направление — сельское хозяйство и агропереработка. В 2025 г. правительст

во Ботсваны утвердило пакет новых инвестиционных стимулов специально для этих 

отраслей. Эти меры уже дали ощутимый результат, а первые инвесторы фиксируют 

доходность благодаря доступу к обширным сельскохозяйственным угодьям и близости к 

рынкам SADC.

Правительство Ботсваны сделало развитие этого сектора стратегическим приоритетом, 

стремясь достичь полной продовольственной и экономической самодостаточности страны.

Примером реализации этой цели служит строительство Трубопровода Север- Юг (NSC), 

который транспортирует пресную воду из реки Замбези с севера на юг на сотни километров 

с целью преобразования сельскохозяйственного сектора страны. NSC — крупнейший 

инженерный проект в истории Ботсваны, стоимостью 1,1 млрд долл. США.



И, наконец, цифровая экономика и логистика. Центральное географическое положе

ние Ботсваны и инвестиции в транспортную инфраструктуру делают ее потенциальным 

логистическим хабом региона. А еще недавно Ботсвана запустила свой первый спутник 

BOTSAT‑1. Страна стремится достичь успехов в индустрии высоких технологий.

— Какие меры поддержки предлагает иностранным инвесторам правительство 

Ботсваны?

— Ботсвана сознательно выстраивает одну из самых продуманных инвестиционных 

экосистем в Африке. На собственном опыте работы с президентом Боко и 

правительственными чиновниками могу подтвердить их прагматичный и активный подход к 

поддержке иностранного бизнеса.

В Ботсване успешно функционируют несколько специальных экономических зон (SEZ), 

предлагающих инвесторам комплекс льгот: упрощенные процедуры для регистрации, ли

цензирования и таможенного оформления, беспошлинный ввоз оборудования, 

освобождение от НДС.

В настоящее время мы помогаем правительству в реформировании SEZ с целью повышения 

их конкурентоспособности и привлекательности. Эти зоны стратегически расположены 

вблизи транспортных узлов, границ и ресурсных центров, что обеспечивает предприятиям 

максимальную операционную эффективность.

Каждая зона предоставляет отраслевую инфраструктуру со специально построенными 

объектами, адаптированными к потребностям сектора, будь то производство, оказание 

услуг, инновации или логистика.

Приверженность Ботсваны международным стандартам разрешения споров, включая ICSID 

и Нью- Йорскую Конвенцию, и возможность 100%-го иностранного владения бизнесом в 

большинстве секторов только усиливают ее позиции.



— Имеются ли успешные примеры международных инвестиций в Ботсване?

— Да, конечно. Например, Debswana — совместное предприятие по добыче алмазов De

Beers и правительства Ботсваны. Индийская Jindal Steel инвестирует в угольные мощности 

(600 МВт) для обеспечения энергобезопасности страны. Проект Renewable Energy Support под

держивает Всемирный банк. Wilderness Safaris развивает в стране экотуризм премиум- 

класса. В банковском секторе присутствуют международные банки Standard Chartered и 

ABSA. Кроме того, ряд других крупных инвестиционных проектов находится на стадии 

подготовки.

— Какие риски могут подстерегать инвесторов и как их можно минимизировать?

— Конечно же, риски здесь есть, хотя они заметно ниже, чем в других странах региона. Во-

первых, экономическая зависимость от Южной Африки: спад в соседней стране может 

отражаться на местном рынке. Во-вторых, есть инфраструктурные проблемы, особенно в 

энергетике и водоснабжении, которые могут осложнить деятельность в некоторых районах 

страны. В-третьих, дефицит квалифицированных технических кадров требует вложений в 

обучение или привлечения экспатов. В-четвертых, частые засухи создают сложности для 

сельского хозяйства и водоемких отраслей. Наконец, зависимость от алмазов (свыше 80% 

экспорта) делает экономику уязвимой к колебаниям цен на сырье, а небольшой внутренний 

рынок (2,63 млн человек) ограничивает масштабы спроса.

Но эти риски вполне управляемы. Ключ к успеху — выстраивание крепких связей с пра

вительством и местными сообществами. Если делать фокус на приоритетных секторах, таких 

как возобновляемая энергетика или сельское хозяйство, где государство обеспечивает под

держку, то неопределенность сильно снижается.



Оливер 

Чирич управляющий партнер ТА Advisory

ИНТЕРВЬЮ СУБСАХАРСКАЯ АФРИКА

Для преодоления кадрового дефицита эффективны партнерства с местными компаниями 

и использование налоговых льгот (до 200% вычета на обучение). Региональные торговые свя

зи через SADC компенсируют ограниченность рынка Ботсваны.

— С чего начать инвестору, который рассматривает Ботсвану как возможное на

правление для капиталовложений?

— Первый шаг — глубокое изучение рынка: анализ отрасли, возможностей и конкуренции. 

Национальная инвестиционная стратегия 2023- 2030 поможет синхронизировать ваши 

планы с приоритетами страны.

Следующий шаг — визит в страну. Личные встречи с чиновниками, представителями от

раслевых ассоциаций, потенциальными партнерами и действующими инвесторами дадут 

практическое понимание ситуации и связи. Затем необходимо взаимодействовать с государ

ственным агентством по инвестициям Botswana Investment and Trade Centre (BITC). 

Президент и его администрация внимательно следят за крупными инвестиционными 

проектами в интересах страны.

Стабильность и открытость Ботсваны не останутся незамеченными — те, кто вой дут сюда в 

числе первых с правильной поддержкой, получат максимум. Я убежден, что эта страна 

продолжит укреплять свою репутацию одного из самых на дежных и перспективных рынков 

Африки.


